

Nombre del alumno:

Gabriel Alejandro González Ramírez

Nombre del profesor:

Dra. Cindy Lizeth de los Santos Candelaria

Licenciatura:

Trabajo Social y gestión Comunitaria

Materia:

Medicina social

Grado: 9° cuatrimestre

Grupo: “C”

Nombre del trabajo:

Ensayo del tema:

“Evolución del concepto de salud y enfermedad”

INTRODUCCIÓN

En el presente ensayo de la materia “Medicina Social” con el tema de “Evolución del concepto de salud y enfermedad” se explicara cómo estos dos conceptos se fueron desarrollando atreves del tiempo en diferentes lugares y como las personas tenían sus perspectivas de salud y enfermedad, también las explicaciones que tenían algunos personajes que fueron surgiendo con la necesidad de poder saber acerca de estos términos ya que era de suma importancia en aquellas épocas. Y como concluye el concepto de estos dos términos. Dicho ensayo será elaborado a partir de los materiales de apoyo que la docente otorgo.

EVOLUCIÓN DEL CONCEPTO DE SALUD Y ENFERMEDAD

El concepto de salud y enfermedad son conceptos que van de la mano siempre, ya que son los que definen el bienestar del ser humano. Mas sin embargo estos conceptos han tenido una evolución que va desde la edad antigua hasta la edad moderna y actual.

La evolución del concepto de salud-enfermedad comienza cuando los griegos y romanos comenzaron a interpretar que la salud y enfermedad eran algo mágico o religioso dado que ellos consideraban a dioses como sus representantes a quienes pedían para les curaran de toda enfermedad, tenían un dios que representaba una deidad y ellos mencionaban que dependiendo del dios que ellos seguían de esa manera era su estado de salud, así como la enfermedad.

Conforme pasaba el tiempo la lectura hace mención que en el siglo V surgieron personajes que le daban un concepto diferente a estos dos términos entre ellos estaba Hipócrates que fue el que comenzó con los estudios de lo que causaba la enfermedad y como tenía consecuencias en la salud del ser humano, de igual manera dijo que la enfermedad era por causas del organismo del ser humano y no por un ser maligno, de esa manera explico que la enfermedad tenía su causa natural y que el ser humano se podía enfermar por diversas razones. Dentro de este siglo también surgió Platón quien considero que la salud y enfermedad eran algo no natural si no que estaba en el alma divina de cada persona y de esa manera influía en los organismos, de igual manera menciono que la causa de la enfermedad consistía en un castigo divino que venia del cielo, y que las enfermedades no se curaban con medicamentos si no que con ritos e himnos a los dioses. (1)

Estos dos personajes tenían un concepto diferente pero desde mi punto de vista concuerdo más con Hipócrates quien si tenía una perspectiva del termino de salud y enfermedad, y por otro lado Platón pues se enfocaba más en el castigo divino cosa que no tanto hace concordancia, y en la vida actual es así como Hipócrates lo menciona, que la enfermedad es una causa natural.

En la lectura del siguiente material de apoyo también menciona un personaje Galeno que cuestionaba por qué la salud lo relacionaban con la presencia de los dioses cuando alguien se enfermaba, mas sin embargo el rechazo esa idea de que la enfermedad era

algo sobrenatural quien él fue uno de los grandes que dio un crecimiento en la ciencia también desarrollo la ciencia anatómica de un una manera significativa y desde ahí se comenzó con avances en descubrir principios anatomofisiológicos y químicos que describían las vinculaciones con la salud y es ahí en la en esta etapa de la edad moderna fue cuando se desecha la creencia que la enfermedad y salud era por parte de los dioses y demonios que antes creían y comenzó el interés por el estudio natural del cuerpo humano.(2)

Por otro lado en la edad media los árabes sustentaban con enfoques que ellos crearon acerca de la explicación de la salud y enfermedad, donde mencionaban que la salud de las personas se daban con un equilibrio o desequilibrio que costaba de seis principios los cuales eran: aire puro, la moderación en el comer y en el beber, el descanso y el trabajo, la vigilia y el sueño, la evacuación de superfluo y las reacciones emocionales.

Desde mi punto de vista estos enfoques hacen un tanto de referencia al concepto actual de salud, ya que una persona no está saludable si no descansa bien, si no come bien, y si no respira el aire puro.

En tanto los árabes estaba una figura de la medicina que era Avicena, lo cual ella planteo que en ese tiempo no existía instrumentos ópticos como lo es el microscopio ya que decía que en el agua y atmosfera podían existir organismos muy pequeños los cuales también podían causar enfermedades y en su momento era muy cierto ya que hoy en día gracias al microscopio se han descubierto miles de bacterias que están en el agua y atmosfera que causan enfermedades al ser humano.

Se dio entonces la edad moderna y con ello un conocimiento científico y cultural que se conoce como renacimiento que permitió revalorar los conocimientos y los personajes que dieron una explicación acertada hacia la salud y enfermedad que fueron Hipócrates y Avicena. (1)

En la edad moderna se creó el invento del microscopio y de esa manera permitió profundizar en los aspectos biológicos de la enfermedad pero con ello se dio la revolución industrial no solo los aspectos bilógicos crecieron si no también lo tecnológico, económico y político todo esto relacionado con la salud. (2)

Con el paso de los años se fue dando lo que es el pensamiento medico científico que se daba de por medio de la enfermedad y la clínica, y fue ahí donde surge el hospital,

aunque aún no tenía una definición ni había sido un lugar para curar, que como hoy en día conocemos el concepto de hospital ya que antes solo era un lugar donde se le daba asistencia a los pobres y sabemos muy bien que ahora si se tiene una definición propia y es un lugar para curar enfermos. Cuando surge el primer hospital la función no era de curar a los pobres si no de darle los últimos auxilios para su muerte, ese era la esencial función del hospital. (1)

El concepto de salud se va dando a finales del siglo XIX cuando ya se comenzó a dar un desplazamiento del concepto biológico de la salud y como se desarrolla en las personas.

Ya fue en el año de 1946 cuando la OMS define a la salud como: “el estado completo bienestar físico, mental y social y no solamente ante la ausencia de la enfermedad” y en 1946 también la OMS define a la enfermedad como: “la alteración o desviación fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocida, manifestada por síntomas y signos característicos, y cuya evolución es más o menos previsible”

Ya para los años noventa fue cuando se inició los estudios de la salud de las representaciones sociales que tienen las personas con la sociedad y fue ahí cuando todas las personas expresaban un lenguaje claro sobre la salud y enfermedad a partir de las relaciones que tenían con la sociedad. (2)

CONCLUSIÓN

Al terminar de elaborar este ensayo pude comprender que la evolución de la salud y enfermedad no fue fácil descubrir e interpretar su definición, si no que fueron conceptos difíciles de interpretar y entender cómo se daba con las personas.

Concluyo que hoy en día estos términos son comunes de escuchar pero más sin embargo no todas las personas saben su definición exacta, de igual manera que ya no se cree que la enfermedad no es algo divino si no que es biológico de una manera natural y que hay cientos de especialidades médicas que se encargan de dar un tratamiento a cada enfermedad y explicar la causa de sí misma, de igual manera que hospitales para tipos de enfermedades.

REFERENCIAS

- (1) Antología de la materia: Medicina Social
- (2) Tres concepciones históricas del proceso salud-enfermedad. María del Carmen Vergara Quintero. 31 de agosto 2007